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A45光旖旎
京华飞絮

河南演员抵京准备残奥会
在成功地完成了开幕式上《自然》的表演

后，登封塔沟武校的2000多名师生已于8月10
日从北京返回郑州。昨天，他们在学校受到了2
万多名师生的隆重欢迎，而欢迎的同时还有欢
送：2200多名小演员于昨天晚上启程，前来北
京，他们将参加的是残奥会开闭幕式的表演。

相对之前《自然》中的演员都是身高在1
米70以上的小伙子，参加残奥会开幕式的则都
是身高在1米25到1米50之间，8到12岁的孩
子。塔沟武校校长刘海钦告诉记者：“按照奥组
委的要求，我们在形象、相貌、技术等方面要严格
把关，最终选定了这批演员，成立了少奥班，早在
今年元月份就投入到了紧张的排练阶段。”

此次进京后，他们也将先进入之前奥运
会开幕式演员集中的北京某武警训练基地进
行封闭式排练。

晚报首席记者 郭韬略 北京报道

国外的消费者习惯用旅行支票、银行卡等
进行消费，便捷而且安全。而很长时间以来，
中国的消费者不管在国内还是前往去国外，都
习惯于随身带大量现金，这样不仅有诸多不
便，还是一种安全隐患。造成这种情况一方面
是人们受消费观念的制约，一方面也在于软硬
件条件的限制。

作为全世界人民的一次重大盛会，北京奥运
会将迎来大批的国外游客，这也对国内的支付环境
提出了更高的要求。因此，虽然和比赛没有直接关
系，但奥运支付环境建设同样是奥运会筹备和举办

工作的一个重要组成部分，而这方面的建设早在
2001年申奥成功之后就已经开始着手了。

“七年前全国的ATM机总数是4万台，POS
机总量是30万台，签约商户是12万，而现在这
些数字分别是 14万、150万和 90多万。”昨天，
中国人民银行支付结算司司长欧阳卫民用一
组数字展现了7年来中国在改善支付环境方面
做出的巨大努力和成就。

“目前，北京市奥运重点区域人民币卡商
户普及率达到了 94%，外卡普及率达到了
90%。现在来北京的中外游客，不用带大量现

金，有一张信用卡就能非常方便地进行各种消
费。”欧阳卫民说。

“奥运会的举办，对于我们推进观念更新，
改善支付环境起到了很好的推动作用，我国现
在银行发卡总量达到了16.2亿张，虽然总数没有
美国多，但在发展速度上已经远远超过了美国，”
欧阳卫民说，“持卡消费有很多优点，也是一种先
进的观念，我国现在持卡消费占总量的比例也由
2001年的2%增加到了20%，正在由一个现金消
费式的国家向持卡消费国家发展。”

晚报首席记者 郭韬略 北京报道

天哪，她能举起两个我
□晚报记者 秦明伟

我所居住的宾馆房间非常适合我的胃
口，原来出差在外，住惯了标准间，对于这样
公寓式的酒店有着一种新鲜感。这里有厨
房，有冰箱，还有微波炉，有股家的味道。

安下心来，上午忙着出去采访，下午回宾
馆的时候，有些“归心似箭”。回到“家”来，换上
只有在家才穿的短衣短裤，惬意地靠坐在沙发
上，打开电视，正好赶上女举69公斤级决赛。

“一举夺冠，二举平纪录，三举破纪录。”
这是我免费赠送给陈燮霞、陈艳青、刘春红们
的广告词，意思无非是表达了对她们夺冠有绝
对的信心。抓举：抓着你就举，当刘春红抓起
120公斤重的杠铃时，我知道，她的第一次得了
个第一名。挺举：把你放在脖子的位置安顿一
下，然后再把你稳稳举起。刘春红的最后一举，
148公斤。我没有再跟着中央电视台主持人吼
出来的“刘春红三破世界纪录”的话语一并陶
醉，而是从沙发上猛地站起，冲到卫生间，因为
我早知道应有尽有的“家”里还有杆“秤”。站到
体重仪上，指针指向70公斤。70公斤×2=140
斤，我摸摸肚皮，拍拍胸脯，照了照镜子，无语。

其实，早在陈燮霞夺取中国首金的时候，
和同来的几名同事专门针对中国举重进行过
唇枪舌剑似的讨论。对于陈燮霞比赛中的轻
松，同事甲说：“没悬念，没意思。”同事乙说：

“没悬念，有意思。”而我除了感觉特爽之外，
还在思考着一些物理学原理，虽然很简单。

“如果我脖子上有抓柄的话，陈燮霞只需轻轻
一举。”当时我这样笑道，语气中有些自嘲。
昨天，当我看到刘春红的那一抓、那一举后，
本来就潜在的“自卑感”开始迸发：刘春红，你
这个“小女子”，和我体重差不多，却能把我抓
起，把两个我摞在一起，你还是能举起。

“我该拿什么奉献给你，我的女举。”有这
首歌吗？我的思维意识里是有，一定有。

一卡在手 轻松奥游奥运改变中国·金融

张张笑脸 代表河南
“微笑是北京的名片”，在北京可以

随处可见志愿者的笑脸。在这个庞大的
人群中，有80名由共青团河南省委组织
的河南志愿者，他们作为微笑服务的一
员，每天都在为北京奥运会的服务工作
做着点滴的事情。微笑并不是他们工作
的全部，但是他们的微笑却给了我们愉
悦的心情。同一个世界，同一个梦想，北
京奥运会也有我们河南志愿者的身影。

在志愿者的房间里，并没有安装空调。刚
到北京的时候，他们都有些不适应，热得睡不着
觉，但是后来就习惯了。在这些志愿者中，很多
是社会志愿者，他们离开校园已经很长时间了，
现在和年轻的大学生住在一起，感觉像重新回
到了校园。穿着统一发放的志愿服装，他们告
诉记者，他们有一种神圣的感觉，时刻感觉必须
为奥运会服务。

志愿者每天的伙食以盒饭为主，盒饭还不

错，经常变换花样。来自省体育局的志愿者苏丽
告诉记者，很多志愿者都很喜欢早餐中的小馒头，
这种小馒头还是我们河南的食品。说到河南的食
品受到大家的欢迎，一个志愿者抢过话题说：“在
北京奥运会上，我们能够看到很多河南的物品，吃
住行各方面都有。看到我们省的产品，我们大家
都很自豪和骄傲。”记者也留意了很多和奥运有
关 的 物 品 ，河 南 的 产 品 随 处 可 见 。

晚报记者 董洪刚/文 白韬/图

说到休息，我们不得不说说志愿者的住。
河南的志愿者是 7月 30日抵达北京的，他们住
在北京林业大学的研究生公寓内。河南志愿者
住的学生公寓是 6层高的公寓，整个条件在林
业大学还是很不错的。80名志愿者住在6楼21
个房间内，每个房间住三四名志愿者。北京林
业大学校园内的绿化非常好，整个学校的环境
非常不错，该校的很多在校大学生也是志愿
者。团省委负责志愿者工作的丁向东告诉记
者，这里的很多硬件服务是学校为了给志愿者
居住新更换或者新添加的。

在这栋学生公寓里，除了住着河南志愿者，
还有四川志愿者、港澳的志愿者，以及江苏志愿

服务车辆的司机师傅。顺着楼梯走到6楼楼梯
的拐角，就会看到一个展板，上面是河南志愿者
生活的缩影，既有展示他们生活和服务的照片，
还有奥运服务征文，以及不同语种的服务手册。

为北京奥运会服务的日子里，河南80名志
愿者就是一个大家庭，他们在休息时间常常组
织些“课外活动”，比如年轻的志愿者会在一起
唱歌。53岁的志愿者付平会七八种语言，还会
弹手风琴，她会教年轻志愿者很多不同的语言。

当记者走进志愿者马慕荣的宿舍时，她正趁
着休息的时间写有关志愿服务的笔记。她告诉记
者，在这里学到了很多东西，能够成为奥运会志愿
者，她非常高兴，所以要记下每天的点点滴滴。

能够作为志愿者为北京奥运会服务，这是很多
河南志愿者当初参选的梦想，但是名额有限需要层
层选拔。学生志愿者在学校选拔入围，社会志愿者
则通过地市级团委推荐。能够入围80人大名单是
他们的幸运，更是他们实力的象征。这些志愿者，
有的因所从事或者学习的专业符合要求，有的是具
有语言优势，还有的是有着丰富的志愿经验，都是
有一手的人。在这个队伍中，年龄最大的53岁，最
小的只有18岁。河南的志愿者被安排在奥林匹克
公园的1、5和25号安检口，负责进出公园的安全检
查相关工作。他们被分为早班和晚班，早班的志愿
者一般是早上6时上岗，下午3时多下班；晚班的志
愿者是下午3时上岗，夜里10时左右休息。

对于很多志愿者来说，每天的工作都很辛苦，
进进出出的观众很多，每天都要和不同国家和地
区的人们打交道，所以每天都有新奇的事情发生。

“每天我们的工作很单一，但是经过有关领
导的协调后，我们相互之间也可以调换工作，但
是仅限于小组内的调换，大家都想体验一下不
同工作。”来自郑州 22岁的姑娘马慕荣告诉记
者，虽说在这里做志愿工作很辛苦，但是她们宿
舍里 3个姐姐都很关心和照顾她，她感到河南
志愿者在一起像是一个大家庭。

除了工作外，志愿者在休息时间可以自由
出去转悠转悠，爱逛街的女志愿者可以在北京
好好逛逛。他们还可以持他们的志愿者证件到
很多旅游景点免费旅游，这也让很多志愿者美
美地欣赏一回“老北京”的历史。

“我们现在工作有时候很累，所以很多时候
都累得吃完饭就想睡觉。”一个志愿者告诉记
者，每天要站八九个小时。站一天可以，天天站
确实对志愿者是个考验。

住宿：安家北京林业大学

丰盛伙食丰盛伙食

安检工作不可马虎安检工作不可马虎

我在服务我在服务

展板上贴满寄语展板上贴满寄语

烤鸭也成夺金热门
久负盛名的北京烤鸭是奥运村内最受

欢迎菜品的“夺金热门”。在奥运村，烤鸭这
道中国特色菜通常在晚上8时前就售罄，而
那里的大厨每天要烤大约300只鸭子。

值得一提的是，烤鸭并不仅仅出现在运
动员的餐盘上，它同样受到来北京报道奥运
会的全球媒体人的追捧。北京国际新闻中
心的餐厅就提供这道菜，但记者们也会亲自
去“全聚德”的连锁店品尝，甚至会去可以尝
到北京最棒的烤鸭的大型酒店，每人花上90
美元的高价一品究竟。 晚报奥运报道联盟

80名河南志愿者服务北京奥运会


